

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 3584

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 ptas. en toda España, Extranjero, 1'50 ptas.

Palma, Lunes 28 de Octubre de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 22. — Teléfono n.º 4



LA SEÑORA DOÑA ANTONIA COLL ROCA

DE TRUYOLS

Falleció a las nueve y media de la noche del día 25 del corriente

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

A. E. R. I. P. A.

Su esposo, hijo, padres políticos, hermanos y hermanos políticos, tios, primos, sobrinos y demás parientes suplican a sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario y funeral que se celebrarán en la parroquia iglesia de San Miguel mañana martes día 29 a las diez y media y once respectivamente.

El duelo se despide en la iglesia.

No se recibe en la casa mortuoria.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma del difunto.



Don Martín Marqués y Canals

ha fallecido en Sóller, hoy día 28, a las 3 de la madrugada

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Sus afligidos padres, hermanos, tios, primos y primas y demás parientes, suplican a sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones, por lo que recibirán especial favor.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma del difunto.

Nuestros colaboradores

Desde Menorca

La suerte trájome la esta *Balear menor*, la más oriental del archipiélago y en ella he podido estudiar que sus habitantes honran el suelo patrio, siendo sus costumbres inalteradas, laboriosas y tranquilas. En ella las cárceles son locales vacíos, pues aparte de insignificantes raterías, la criminalidad no sentó sus raíces y buena puebla de miro aserío, es que tanto en la capital, pueblos y caseríos las viviendas están franqueadas a todo el mundo sin que se noten fechorías, formando un agradable concepto al ver sus calles tan limpias, las viviendas tan sanas, los servicios públicos tan atendidos, gracias a la habilidad de sus habitantes y a la labor continua y honrada de los miembros que constituyen su Ayuntamiento a cuyo frente está una persona digna y talentosa que pone todos sus actos a la sanción de sus conciudadanos y solicita de las masas sociales y de la prensa, opiniones y consejos.

Aquí como en todas partes, en época de elecciones estas suelen ser reñidas, pero en las municipales, cuando los concejales ocupan en los escafos sus puestos, se desprenden de sus opiniones políticas para ceñirse nada más que a sus obligaciones administrativas. Por esto sus habitantes están satisfechos, sin que la crítica corte sayos.

Con la epidemia reinante le costó pagar su tributo pero de un modo benigno, siendo las defunciones en número reducidísimo. El cierre de escuelas, teatros, cines y tabernas; la inspección de los alimentos; las prescripciones facultativas dictadas, las fumigaciones obligadas; el aislamiento de los enfermos, todo contribuyó a atajar el peligro y a que la enfermedad vaya decreciendo. Para el caso desgraciado de otra clase de invasiones enfermizas, la autoridad municipal ordenó efectuar algunas reformas en el edificio conocido por «La Curetana».

Mahón cuenta con un Lazareto de primer orden que según convenios internacionales, España está obligada a sostenerlo en el Mediterráneo, como el de Vigo en el Atlántico. El Lazareto de Menorca reúne condiciones inmejorables y sus construcciones modernas debense a la improba labor del malogrado

Reynés digno émulo de la arquitectura nacional.

Capaz para un centenar de enfermos, no se carece en él de ninguno de los adelantos modernos, ocupando sus espaciosos locales, salones ventilados, comedores soleados, dormitorios lujosos, cocinas de varias clases, enfermerías, laboratorios, estufas de desinfección, baños, duchas y retretes higiénicos.

Situado en una isla, está completamente aislado contando con suficiente personal idóneo y con Hermanas de la Caridad para atender en caso de necesidad a sus múltiples obligaciones.

La situación estratégica del pueblo de Mahón, hizo comprender a los directores de nuestra marina de guerra, que era necesario el establecimiento de una base naval para submarinos y embarcaciones sùtiles y actualmente bajo la inteligente dirección del capitán de corbeta D. Pedro Cardona se efectúan importantísimas obras que una vez realizadas, constituirán del Ebro a Mahón la salvaguardia del litoral levantino, como dice muy bien el Comandante de Artillería señor Cotrina en sus «Nuevas impresiones de Menorca».

Gracias a la acertadas disposiciones del Delegado del Gobierno y de la Junta de Subsidencias, están regularizados los precios de estas y no se carece de carnes vacunas lanaras y de cerda, pescado, huevos y harinas. Prohibida la exportación todo queda para el consumo de la isla.

La prensa periódica, la opinión pública, reclama un nuevo itinerario en el servicio de vapores: no les falta razón por ser las actuales comunicaciones deficientes, dadas las relaciones y transacciones mercantiles de Menorca con el Continente y Mallorca, dificultadas además con las frecuentes interrupciones del cable y servicio limitado de la radiografía.

Los temporales son enemigos constantes de la isla, habiendo ocurrido más de una vez, que las comunicaciones de todas clases han estado interrumpidas más de diez días.

Colegio de Dentistas

El Síndico y Clasificador, participan a los agrumiados que las listas del reparto estarán expuestas los días 26, 27 y 28 de 12 a 14 en el domicilio del Síndico Rambla 22, y el juicio de agravios se celebrará día 29 a las 19,

Junta Provincial de Sanidad

Anoche, como de costumbre, se reunió la Comisión Permanente de la Junta Provincial de Sanidad bajo la presidencia del Gobernador civil de la provincia señor de Rivas.

Al terminar se nos dijo que se había estudiado el estado sanitario, resultando que sigue el decrecimiento de las invasiones, tanto en Palma como en los pueblos.

Se lamentó la Comisión de la falta de cumplimiento por parte de los Médicos en remitir la nota de las invasiones y defunciones, conviniendo que el Gobernador publique una circular ordenando el cumplimiento de dicho deber primordial para poder formar la estadística exacta del curso de la enfermedad.

Acordó verificarse esta tarde la visita acordada al Cementerio.

Acordó igualmente proceder a una desinfección general bajo la pauta de un estudio concienzudo de la Comisión técnica de la Junta al objeto de dar a la operación mayores garantías de acierto.

También acordó publicar una circular dirigida a los Alcaldes ordenándoles la desinfección diaria de los coches-diligencias, la que deberá verificarse una hora antes de la salida de los vehículos del pueblo respectivo, cuyas instrucciones se publicarán en el Boletín Oficial.

Se enteró, la Junta, del siguiente dictamen emitido por el señor López Comas del resultado de la visita practicada al pueblo de Luchmayor:

«En la visita practicada a Luchmayor, pude comprobar que, la epidemia gripal, lo castiga de un modo severo. Empezó del 8 al 10 del actual por casos aislados, pero posteriormente, en los últimos 10 días, ha tomado tal incremento que puede decirse que se halla invadido una cuarta parte de la población, pasando de 90 los casos graves. Como en la mayoría de las localidades, la forma neumónica es la que determina la mayor mortalidad, existiendo algunos casos de meningitis. Las defunciones en número de 27 fueron ayer de 11. Los médicos y las autoridades, han procurado en lo posible luchar con tesón para combatir la epidemia; pero he notado cierto defecto de organización en los servicios sanitarios y sobre todo

la falta de cooperación del vecindario, que se puede decir está presa del pánico.

La primera medida que se tomó en la reunión celebrada en el Ayuntamiento, con los facultativos, el Alcalde y algunos concejales, fué que se reuniera con urgencia la Corporación y se arbitrasen en seguida recursos, haciendo un fuerte llamamiento al vecindario en este sentido. En el orden sanitario la medida más urgente a tomar fué la de improvisar una enfermería de 15 a 20 camas, por de pronto, para atender al aislamiento de los casos complicados que por insuficiencia de higiene en su domicilio, constituyeran un peligro para la familia y los vecinos. Con este objeto visitamos el Convento asilo de las monjas y quedé gratamente sorprendido al notar que había capacidad y distribución, excelente para el caso, aparte del riguroso aseo que se observaba. Hay 2 salas mayores para seis camas y cuatro menores para 2 cada una y, por consiguiente, en aquel instante requerí al señor Alcalde para que sin pérdida de tiempo se habilitasen y se trasladasen en seguida los enfermos que se encontrasen en la situación antes expresada.

Se acordó que a las primeras horas de hoy se publique un bando, complementario de otro ya publicado, haciendo entender al vecindario la necesidad absoluta de aislar a los enfermos complicados sea en su domicilio, sea en la enfermería municipal. Para ello se comunicará en absoluto el enfermo con el asistente y se alejará la restante familia, pues es doloroso ver que allí, como ha pasado en Palma y en otros sitios, el celo y cariño imprudentes hacen acercarse los deudos al enfermo, con la consecuencia fatal del contagio y la muerte en muchos casos. Los facultativos, de absoluto acuerdo con estas medidas, ofrecieron cooperar decididamente a la práctica de las mismas; recomendé también proveerse de guarda polvos para los asistentes a los enfermos y los médicos y que hubiese siempre una palangana en el cuarto de los enfermos para lavarse las manos después de los contactos.

Se prohibió que se despachen artículos alimenticios ni de otro género al público en tiendas en comunicación directa con domicilios de los atacados y se acordó que se nombrase una brigada de desinfectores, a los que se ofrecieron instruir los médicos presentes y a la vez se destinase una escuadra móvil de cuatro individuos para recorrer continuamente la población y llevar las denuncias y partes a la Comisión municipal reunida en el Consistorio con carácter permanente.

Habiéndose tomado ya acuerdos en lo referente a enterramientos y sepelios, se complementaron con la orden de procurar que precediese a toda inhumación una desinfección de la cripta y también se cubriesen los cadáveres dentro del ataúd, con una capa de serrín empapada en disolución fénica ligera.

La circunstancia de que casi todas las familias tienen tumba, hizo adoptarse ese criterio, que puede hacerse extensivo a todos los pueblos de la provincia y del que sería conveniente que los señores Alcaldes tomasen nota, pues es imposible en las críticas circunstancias actuales dirigirse a todos en particular. La desinfección de las criptas o cámaras de enterramientos se hará con el gas hiponítrico que es el más adecuado. También se dictaron medidas con objeto de que los enterramientos y la conducción se practicasen de un modo ordenado y evitando lo más posible los contactos.

Otro problema importante tratado fué el de abastecimiento de la leche y de farmacias.

Para lo primero se aprobó por la Inspección el régimen de substitutivos ya ensayado con éxito por los facultativos: es a saber, caldo gelatinoso de pollo mezclado o alterado con caldo de legumbres, aceptando para este último sobre la fórmula de Comby. Esta sustitución da las calorías indispensables al enfermo, es digestivo y puede hacerse con facilidad, diurético y diaforético, según los casos. Unicamente añadí que dada la ligera virtud analéptica que la gelatina pura y su propiedad hemostática opina que sería favorable añadir alguna cantidad a los caldos, a juicio del facultativo. A pesar del substitutivo se procuró procurarse por todos los medios leche y bebes de leche condensada.

Respectos a los medicamentos el problema es realmente inquietante, porque a ningún precio se pueden obtener. Rogué a los facultativos que empleen los sucedáneos más adecuados. En mi visita, lleve algunos preparados, bien que pocos desgraciadamente, de que pude proveerme en el Centro Farmacéutico.

Se carece en el pueblo de todo aparato de desinfección, y, en su virtud, se acordó apelar a la desinfección química, no sin insistir en lo ya recomendado reiteradamente o sea que el Ayuntamiento, se provea de una estufa de desinfección.

Se recomendó el formol para las superficies, la colada para las ropas después de impregnadas de agua sublimada en la habitación de enfermo y el zotal y creolina para suelos y paredes. Para las ropas no lavables y muebles, fuertes pulverizaciones con sublimado.

Por último para atender al espectro del hambre, que ya se dibujaba, encarecí que se distribuyesen abundantemente, pero con tino, socorros a las familias de los atacados.

Palma de Mallorca, Octubre 27 de 1918.

Gula de Mallorca, cno ilustraciones, un plase de Palma y un plato de Mallorca, encuadernada en tela, pesetas 1'25. Librería de J. Tous.

El estado sanitario

El concejal Sr. Obrador, acompañado del empleado Sr. Puente recorrió ayer los caseríos del Coll d'en Rebassa, Molinar y La Soledad, pertenecientes a su distrito para cerciorarse por informes de los mismos Párrocos y Alcaldes de Barrio de la situación sanitaria de aquellos suburbios y atenderlos debidamente, en caso necesario.

Merece elogios el Sr. Obrador por su celo en las actuales circunstancias, siendo su proceder muy digno de imitación por todos los restantes concejales de nuestro Ayuntamiento.

—La Comisión de Señoras que atiende a los enfermos pobres, nos suplica hagamos público para conocimiento de aquellas familias que por circunstancias de orden social, no quieran manifestar su situación crítica y deseen ser asistidos, que en el domicilio de dicha Comisión (Real, 23) será colocado un buzón para recoger peticiones que serán atendidas con toda reserva y discreción, mediante visita que les hará una de las señoras de dicha Comisión.

—En la noche del sábado y domingo últimos, en distintas calles y plazas de esta capital se encendieron fogatas echando en la lumbre cantidades de azufre.

Idéntico proceder siguieron ayer gran número de vecinos de Arrabal de Santa Catalina.

Nosotros creemos muy acertado que se ordenara fuera general esta eficaz medida encendiéndose todas las noches, brjo la dirección de la brigada de obreros del Ayuntamiento grandes fogatas con buena cantidad de azufre, la mayoría de plazas de esta capital.

—En Inca la autoridad municipal de cada día viene tomando nuevas y enérgicas medidas para combatir los terribles efectos de la gripe, gracias a lo cual de cada día son en menor número las invasiones que se registran.

La obra del Alcalde de aquella ciudad don Bartolomé Payeras, es secundada a maravilla por aquellos vecinos los que diariamente encienden fogatas en el dintel de sus casas añadiendo al fuego grandes cantidades de azufre y otros desinfectantes.

—Esta mañana se ha procedido a una escrupulosa desinfección a la plaza de Cort, calle de Palacio y plaza de la Seo.

En primer lugar ha sido esparcida una espesa capa de cal por todo el suelo y luego se ha procedido a un abundante riego, constituyendo en esta forma un desinfectante poderoso.

Este procedimiento, que nos ha parecido, como también a mucha gente muy acertado, convendría que fuera adoptado en las calles del Arrabal de Santa Catalina, ya que, por allí, queda todavía mucho que hacer con respecto a higiene.

—El Director de la Escuela Modelo don Pedro Vidal Torres remitió ayer una comunicación a la Comisión Municipal de Sanidad ofreciendo admitir en su establecimiento, así que se abra el curso, hoy suspendido, a seis hijos de familias que hayan sido víctimas de la enfermedad reinante.

A dichos niños, que designará el Ayuntamiento, además de enseñanza, se les pagará el mercantil escolar necesario.

Es digno de elogios el ofrecimiento del señor Vidal.

—La marcha de los enfermos que actualmente existen atacados de gripe en el Hospital Civil, es también muy satisfactoria. Las defunciones producidas por la enfermedad son muy escasas.

—En Luchmayor, la epidemia reinante ha ido en aumento durante los primeros días de la semana anterior. Al finalizar la semana, hasta hoy, permanece en estado estacionario.

Los casos de gravedad estos días han ido en aumento, registrándose durante la finida semana unas treinta defunciones.

El viernes último, día 25, ocurrieron doce defunciones.

Actualmente el número de atacados en aquella ciudad pasa de un millar.

—Desde Andrag nos comunican que va aminorando notablemente la epidemia. Actualmente existen unos ocho atacados y su inmensa mayoría lo son de carácter benigno.

Del día 18 al 24 del corriente, ocurrieron en aquella villa nueve defunciones.

Todo el vecindario de Andrag al igual que el de S'Arracó, en donde la enfermedad también disminuye, de cada día va tomando nuevas y enérgicas medidas preventivas.

—Según se nos ha manifestado desde el Cementerio Municipal, el número de cadáveres, que allí, fueron conducidos ayer, ascendió a 24 entre suburbios y Establiments; cifra muy consoladora, si se tiene en cuenta, que desde hace ya bastantes días ha desaparecido el número de 40 a 45 o más personas que fallecían en Palma.

—La marcha de los enfermos de la gripe, así del Hospital Militar como del Civil, continúa siendo muy satisfactoria, pues la generalidad de los enfermos se hallan en vías de franca y completa curación.

—Don Miguel Ramón y Llorens, nos suplica hagamos público que en el comercio de Camisaría, Corbatería, Géneros de punto y Novedades, de reciente apertura en la antigua casa Font, Constitución 86 y 88, se destinará el dos por ciento del importe de todas las ventas al contado, durante el periodo de la enfermedad reinante, para socorros a las familias pobres atacadas, requiridos.

D. Francisco Mestre y Font

Falleció el día 19 de Octubre de 1918, en el Manicomio Provincial de Jesús

DESPUES DE RECIBIR LA EXTREMA UNCIÓN

E. P. D.

Sus hermanos presentes y ausente, hermanas políticas, sobrinos primos y demás parientes, ruegan a sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al turno de misas que en sufragio de su alma se celebrará en la iglesia de la Merced el miércoles próximo día 30 del actual desde las 7 y media a las 11 de la misma, de lo que recibirán especial favor. El duelo se da por despedido.

Doña María Rosselló y Juliá

de Salvá

Falleció en Lluçmayor el día 25 del corriente

DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

Su desconsolado esposo, padre, abuelo, tíos y tías, hermanos políticos, primos, primas y demás familia, participan a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir a los funerales que se celebrarán en Felanitx y Lluçmayor los días que se señalarán oportunamente, pues mañana se celebrarán turnos de misas en las iglesias de dicha ciudad.

El Dño. señor Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que rezaren por el alma de la finada.

riendo a la Junta de socorros intervención diaria en las operaciones e incautación de la cantidad que corresponda.

En Felanitx

En esta ciudad la enfermedad hasta ahora no ha adquirido caracteres alarmantes pues si bien se registran invasiones, son de carácter leve únicamente como lo demuestra el hecho de que desde el día 21 del corriente han ocurrido solamente tres defunciones.

La gripe en Mahón

«Leemos que la epidemia gripal que se había extendido en Mahón decrece notablemente, lo que celebramos de veras.»

«En vista de la suspensión temporal de clases en las escuelas de la localidad son varios los profesores que con sus alumnos se trasladan diariamente al campo para dar las lecciones al aire libre.»

«Ayer tarde las autoridades y el señor Arquitecto Municipal inspeccionaron detenidamente la Cuarentena a fin de resolver lo concerniente a la instalación de una enfermería.»

Suscripción abierta en el Gobierno Civil

La suscripción abierta en el Gobierno Civil para socorrer a las familias y enfermos de la epidemia reinante, ascendía a las siguientes cifras:

Suma anterior.	ptas. 10.784'55
D. José Cortés Aguiló.	25'
D. Concepción Pons de Guasp	50'
Excmo. Sr. D. Juan Valenzuela.	100'
D. Miguel Pujadas.	25'
D. Rafael Pons Jordá.	50'
D. Tomás Blanes Tolosa.	25'
Don R. M. S.	50'
D. Jaime Magraner Vidal.	300'
D. Juan Vidal Martorell.	50'
D. Juan Roca Pujol.	100'
Un francés.	5'
D. Miguel Beaus Galey.	25'
D. Juan Maseanet y Verd.	100'

Total. 11.689'55

Hoy se envían a las Señoras encargadas de visitar y socorrer a los enfermos pobres dos mil pesetas que con las nueve mil remitidas los días anteriores ascienden a once mil.

AL PUBLICO

y A LOS INDUSTRIALES
En los puestos del Gremio, de la Plaza Mayor, Avenida Alejandro Rosselló, y en el carrito ambulante se desprecian todos los días huevos para el consumo de la Capital a precios lo más limitado posible; actualmente rigen a 2'25 pesetas docena.

SE NECESITA

Cocinera excelente, para ayudar también al servicio de la casa de un señor solo. Sueldo 40 pesetas.
Inútil presentarse sin buenas referencias. Plaza Eusebio Estada, 25, 2.ª, puerta del centro. De 10 a 12 de la mañana.

Casa amueblada

Se desea alquilar piso o casa amueblada preferiendo los alrededores de Palma.—Informes Centro de Anuncios.

SE VENDE

Una buena situada en punto céntrico de esta ciudad. Darán razón. Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia—10.

Información

Música en el Borne

Cumpliendo órdenes de nuestra primera autoridad militar Excmo. señor San Martín, ayer la Banda del Regimiento Infantería de Palma ejecutó al mediodía durante las horas de paseo, las más escogidas piezas de su vasto repertorio.

La numerosa concurrencia que acostumbra acudir al paseo, quedó agradablemente sorprendida por la nueva y tan deseada innovación, tributando todos grandes elogios a nuestra primera autoridad militar por la deferencia tenida con el vecindario, la cual sirve al mismo tiempo para levantar el decaído espíritu de los palmesanos.

La animación reinó hasta hora bastante avanzada.

Opositores a Notarías

Los señores que han solicitado tomar parte en las oposiciones a las Notarías vacantes de Palma, Manacor y Algaida son los siguientes:

Don Juan O'Callaghan Viscarro, don Enrique Tejero Moch, don Antonio Guel Moch, don Antonio Martí Sastre, don José del Río Hernández, don Tomás Sastre Gamundí, don Sebastián Ferrer Puigserver, don Francisco Pons Lamo de Espinosa, don Eduardo Vicenti Bravo, don Asterio Unzué Undiano, don Jaime Puig Barceló, don Francisco Perelló de la Peña, don José M.ª Sanahujo Soler, don Adriano Alvarez Paz, don Diego López Moya, don Antonio Rosselló Gómez, don José Sintes Moll, don Juan Alemany Valent, don Pedro García Zubiate, don Vicente Furió Durán, don Gabriel Caldentey Santandreu, don Andrés Vega Díez, don José Gramunt Subiela, don Manuel Cerdó Pujol, don Emilio Martínez Borso, don Ignacio M.ª Beristain Uzueta, don Bartolomé Alemany Terradas, don José Rosselló Alemany, don Buenaventura Barceló Oliver, don Sebastián Torres Cladera, don Ramón Ferragut Sbert, don Juan Sabadell Marcadé, don Gabriel Ignacio Llobera Amer, don Enrique Molina Ravello, don Manuel Alvarez de la Braña Alcalde, don Francisco Martínez García y don Ramón Torres Clapés.

Las subsistencias

En Mahón

Dice la prensa menorquina: «Sabemos que se procede con rapidez a formar un grupo de comerciantes e industriales, ya nutrido y próximamente celebrará una reunión para tratar de los medios de defensa contra los abusos de todas clases en los ramos de comunicaciones y de comercio.»

«Esta noche se reunirán en el local de la Federación Obrera de Menorca las Juntas Directivas de todas las Sociedades domiciliadas en dicho local para tratar y tomar acuerdos relacionados con el problema de las subsistencias.»

Notas del Carmel

Se hallan restablecidas la señorita María Martorell, la señora Bonet de Giménez esposa del médico Sr. Giménez y la señora esposa de nuestro amigo D. Claudio Pons y Cortés.

Ha abandonado también la cama el notario D. Miguel Pons y D. Manuel Fernández, capitán de la Marina Mercante.

Se hallan enfermos el Archivero de Mallorca D. Pedro A. Servera, el ingeniero D. Ignacio Vidal, el oficial de Instrucción Pública don

Sebastián Caldentey y el secretario de la Diputación provincial D. Miguel Font.

En Ibiza, se encuentran guardando cama enfermos de la gripe, el Administrador de Hacienda don Mariano Riquer y el oficial don Juan Oliver, el Director de la Salinera don José Riquer, el oficial de correos don Gerardo García, el médico de Sanidad don Juan Riera, el médico municipal don José Costa y el jefe del partido liberal nuestro querido amigo don Ignacio Riquer.

NECROLÓGICAS

Por noticias particulares que se han recibido en esta ciudad, nos enteramos con profundo sentimiento de que nuestra distinguida amiga la bella señorita Emilia Pérez Clemente y Serra, hija del que fué Capitán General de Baleares D. Francisco Pérez Clemente, pasa por el dolor inmenso de haber visto fallecer el día 20 del actual a su prometido esposo el joven Doctor D. Antonio Vila Cuyás, víctima de la enfermedad reinante.

—El fallecimiento del joven Doctor ha acontecido en momentos en que la felicidad sonreía a la distinguida señorita Pérez Clemente, pues tenían fijada la boda para el día 15 del próximo Diciembre.

Acompañamos a nuestra distinguida amiga, así como a su familia y a la del señor Vila Cuyás en el dolor profundo que experimentan, y de todas veras deseamos la completa resignación para sobrelevar tan irreparable pérdida.

A la edad de cinco años subió ayer al cielo la niña María Segura y Bonnin, hija del conocido comerciante nuestro estimado amigo D. Miguel Segura.

Reciban sus señores padres y demás familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

—Ayer falleció la joven esposa de nuestro amigo el comerciante D. Andrés Buades a quien acompañamos en el justo dolor que le embarga, agravado por la muerte de su hermano político, ocurrida hace pocos días.

El sábado último falleció a la edad de 15 años la distinguida señorita doña Antonia Castañer Frontera, dejando en el mayor desconsuelo a sus padres a quienes enviamos la expresión de nuestro sentido pésame.

Descanse en paz el alma de la finada.

También falleció el joven don Juan Palmer Boned, maquinista de la casa Perras del Arrabal.

A sus padres, hermanos y demás familia les trasmitimos nuestro sentido pésame.

DE VIAJE

Acompañado de su distinguida esposa embarcó anoche para Barcelona el capitán de Intendencia don José Casanovas.

Ayer por vía de Valencia, llegó a Palma la señora doña Apolonia Magi, viuda de nuestro malogrado compañero D. Pedro J. Palmer.

Para Barcelona marcharon, anoche, a bordo del vapor *Rey Jaime I*, los señores don Sebastián Lord, D. Juan Ribalta, D. Laureano Meneódez y D. Amadeo Meneódez. Marcharon también los señores D. Cayetano y D. Rafael de Mesa.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santoral.—Santos Narciso, Pablo, Donato y santa Eusebia.

Cuarenta Horas.—Continúan en Montesión a San Alonso Rodríguez.

MARITIMAS

A las siete de la mañana llegó ayer procedente de Ciudadela el vapor de este nombre: A las ocho y media de la noche salió de nuevo de Palma de regreso al puerto de procedencia.

—A las primeras horas de la mañana de ayer se hizo a la mar con destino a Barcelona, el pailebot «José María», de la matrícula de Cartagena.

—A las ocho de la mañana de ayer llegó de Ibiza y Valencia el vapor «Mallorca».

—A las ocho y media de noche salió el vapor «Rey Jaime I», con destino a Barcelona.

—Esta noche a las ocho y media debe salir para Mahón el vapor «Mallorca».

—Esta madrugada ha salido con destino a Barcelona el pailebot «Manuel».

De Barcelona ha llegado esta mañana, el vapor *Bellver*, para cuyo puerto emprenderá de nuevo viaje, mañana por la tarde.

De la Región

Mercado de Inca

Día 27 Octubre 1918

Almendras escogido	a 215'00
Id. corriente	a 200'00
Cerdos cebados	a 200'00
Maíz Cincuantín.	a 00'00
Id. del Plata	a 40'00
Frijoles.	a 00'00
Higos pasos	a 100'00
Habichuelas (Confites)	a 75'00
Id. blancas	a 65'00
Trigo mallorquín	a 00'00
Id. canchal	a 00'00
Todo pesetas los 100 kilogramos.	
Avena negra.	a 23'00
Id. blanca	a 20'50
Cebada del país	a 24'00
Id. forastera	a 00'00
Habas pra cocer	a 37'00
Id. ganado	a 25'00
Vino de mesa del país.	a 40'00
Azafrán los 33 gramos	a 3'50
Todo pesetas los 100 litros.	

INCA

Con menos animación que los años anteriores se ha celebrado la segunda de las renombradas ferias de Inca, eso seguramente es debido a que en muchos de los pueblos de la Isla la enfermedad reinante tiene referidos en sus casas a muchas familias, unos atacados y otros a su cuidado.

Nuestra corporación municipal en la sesión celebrada el Jueves 24 acordó que durante el viernes, sábado y hoy domingo, invitar a todo el vecindario a hacer fogatas en todas las casas a un mismo tiempo que se avisa por medio de las campanas de la iglesia parroquial.

El viernes el Alcalde por medio de pregón invitó a todo el vecindario para hacer dichas fogatas como medio de desinfección

y echar en cada una de ellas, cierta cantidad de sulfuro, a dicha invitación todo el pueblo correspondido de una manera admirable, tanto es así que ayer el Alcalde por medio de pregón dio las más espresivas gracias a todos los vecinos de esta ciudad, es opinión general que en todos los pueblos de la Isla deberían hacer lo mismo y a una misma hora, y quizá en vez de ir aumentando las invasiones de gripe en muchas poblaciones, disminuirían.—C.
Inca 27 Octubre 1918.

Por telégrafo La Política

Sobre la situación política

Madrid 27 (11 m.)

Coincidían anoche las opiniones que el debate político han quedado virtualmente terminado.

Una personalidad del Gobierno decía que los sucesos se precipitan con enorme velocidad, que no hay realmente Gobierno y que es preciso que lo haya para que España pueda actuar, pues si continúa la situación presente la catástrofe será inevitable.

Los demócratas estiman que el mismo parlamento debería deliberar sobre la sucesión al actual Gobierno, con objeto de que sirviera de orientación y base de opinión a la Corona.

Consejo de Ministros

Madrid 27 (11 m.)

El Consejo de anoche dedicó la mayor parte del tiempo a los proyectos del señor González Besada y también otro creando el retiro para los obreros el cual presentará a las Cortes lo mediatamente recomendando la rápida aprobación.

Anunció el señor González Besada que el jueves podrá ser leído el presupuesto.

Se acordó puesto que el viernes es fiesta y en los tres días siguientes según el reglamento, no hay sesiones, conferencia el Sr. Maura con el señor Villanueva para ponerse de acuerdo con los representantes de las minorías para habilitar las sesiones para los estudios de la prórroga de comunicaciones marítimas.

Por último se habló de la huelga general minera de Asturias, debido a que insisten los obreros en que se les entregue el canon por tonelada, el aumento de los salarios en una peseta y la admisión de los obreros despedidos.

El señor Cambó comunicó las conferencias que tuvo ayer con el Sindicato Obrero. Se acordó que los señores García Prieto y Cambó gestionen el arreglo con los Delegados obreros los cuales se mostraban anteche optimistas.

La epidemia reinante

Servicio de teléfonos

Madrid 27 (2 t.)

Almería.—En las oficinas de teléfonos solo prestan servicio dos empleados, pues los restantes están enfermos de gripe.

Nuevos atacados

En un vapor carbonero procedente de Gijón llegaron varios atacados habiendo sido aislados.

Nuevos casos

Ayer se presentaron nuevos casos de gripe seguidos de defunción casi inmediata.

La guerra europea

Prosiguen los ataques

Madrid 27 (11 m.)

Prosiguen los ataques de los franceses entre el Oise y La Sarre.

Los ingleses continúan avanzando en el frente flamenco, llegando hasta la línea férrea de Quenoi y Valenciennes.

Los americanos dicen que el enemigo ha contraatacado con grandes fuerzas desde el bosque de Destroyes, replegándose los yanquis.

El parte oriental dice que en el bosque de Rellen los ataques alemanes han sido rechazados.

Los alemanes en su parte mencionan que los ataques de los franceses en el Oise y en un frente de 50 kilómetros han fracasado.

Satisfacción en Inglaterra

Londres.—En la Cámara de los Comunes dijo Mr. Robert Cecil, contestando a preguntas de los diputados que no existía ningún motivo de tener inquietud respecto a la armonía entre los Estados Unidos y los aliados, y el Gabinete británico se reunió anoche para examinar la nota de Wilson, expresando su satisfacción por la redacción de la misma.

Desmintiendo una noticia

La Embajada de Austria publica una nota desmintiendo las frases del diputado socialista Sr. Prieto quien dijo que los austriacos habían ofrecido hace tiempo los barcos austro húngaros internados.

El parte francés

El parte francés dice que los franceses emprendieron ayer violentos ataques entre el Oise y el Serre, cogiendo 2300 prisioneros.

La lucha en Arkangel

Madrid 27 (2 t.)

En el frente aliado de Arkangel el enemigo ha atacado en las orillas, siendo rechazado.

Las tropas aliadas contraatacaron, logrando hacerlos retroceder.

Unos aviones pilotados por los rusos, ayudaron a la eficacia del ataque, sembrando el pánico en el enemigo.

Retirada en la Mesopotamia

Londres.—Un comunicado de Mesopotamia dice que el enemigo ha iniciado la retirada favorecido por la niebla yendo hacia Mossul.

Estamos en las cercanías de Krikuk

Valenciennes está por caer

Paris.—Los periódicos dicen que la caída de Valenciennes es inminente. Esta operación traerá por resultado la captura de las segundas líneas alemanas que

constituyen el saliente situado junto a dicha población, el cual casi está envuelto por nuestras tropas.

Los socialistas visitan a Clemenceau

Paris.—Una delegación socialista visitó a Clemenceau para pedirle que declare públicamente la conformidad de las condiciones de paz de Wilson y anunciándole que los diputados socialistas franceses interpondrán en la Cámara al Gobierno.

El Presidente protestó y dijo que rechazará la interposición.

Hungría se separa de Austria y hará la paz por separado.

Berna.—Noticias de Austria dicen que se ha llegado a un verdadero estado de disolución.

El partido húngaro se ha constituido en Consejo Nacional separándose de Austria, haciendo la paz por separado y denunciando la alianza.

El partido alemán se ha constituido también independientemente según la asamblea que se celebró ayer.

Además se constituyó el estado checo.

Llegada del coronel House

Paris.—Ha llegado el coronel House representante de Wilson, y los otros personajes que tomaron parte en el Consejo interaliado.

Alemania contesta a Wilson

Madrid (10 m.)

Copenhague.—El Gobierno alemán envió una nota a Wilson acusando recibo de la última respuesta.

Esta nota dice que el Presidente conoce las modificaciones efectuadas en la Constitución alemana y que las negociaciones de paz serán dirigidas por el Gobierno y el pueblo, que tiene autoridad decisiva sobre las autoridades militares.

Alemania espera que las proposiciones por el armisticio y los preliminares para la paz de justicia serán sobre las bases anunciadas por el Presidente.

Nota de Alemania a Wilson

(Urgente)

Madrid 28 (2 ma.)

Amsterdam.—El Gobierno alemán ha dirigido una nota a Wilson diciendo que todas las negociaciones para la paz las lleva un Gobierno que es el Gobierno popular.

Alemania espera que las concesiones de armisticio de los aliados y para todas las negociaciones las lleven como pide Wilson los Jefes militares, los cuales tienen poderes del Gobierno popular de Alemania.

Desmovilización en Austria

Madrid 27 (11 m.)

Berna.—Dicen de Viena que han quedado terminados los preparativos para la desmovilización.

Ecos varios

EL DUQUE DE ORLEANS GRAVE

Madrid 27 (11 m.)

Londres.—El Duque de Orleans está gravísimo a consecuencia de una pulmonía.

LAS HORAS DE OFICINA

La Gaceta de hoy publica una Real Orden fijando las horas de asistencia de los funcionarios a las oficinas públicas, que serán desde las ocho de la mañana a las dos de la tarde sin interrupción, a partir del día 1.º de Noviembre próximo.

RELACIONES ROTAS

Huelva.—El Sindicato Minero ha roto las relaciones con la Empresa.

Hoy se reúnen los obreros en Asamblea para tomar acuerdos.

ASAMBLEA DE PRODUCTORES VINÍCOLAS

Valdepeñas.—Hoy celebrará la Asamblea de productores vinícolas, para protestar del proyecto de impuesto sobre los alcoholes del señor González Besada.

Se han adherido numerosas Cámaras de Comercio, Sindicatos de varias regiones y los parlamentarios de la provincia.

UN DONATIVO

Marcia.—El Ayuntamiento ha recibido un cheque de 1.500 pesetas que le remite desde Málaga el súbdito inglés Wilkinston para atender a los atacados pobres.

PETICIÓN DE LOS OFICIALES DE HACIENDA

Una numerosa comisión de oficiales cuartos de Hacienda visitaron al Subsecretario de la Presidencia para pedir que se forme una escala de compensación análoga al cuerpo técnico, pues con la situación actual jamás ascenderán.

CAPITAN Y TENIENTE MUERTOS

Este mediodía, volaban en el aeródromo de los Cuatrovientos a 50 metros de altura un monoplano, tripulado por el capitán de artillería señor Francisco y el teniente de caballería señor Esviloz.

El aparato cayó vertiginosamente a tierra.

El teniente resultó muerto instantáneamente.

El capitán falleció cuando le llevaban al hospital.

El Ministro y el Capitán General acudieron al aeródromo.

PUEBLOS CON HAMBRE.—PIDIENDO SOCORROS

Oviedo.—Segue la incomunicación con Castilla. Muchos pueblos padecen hambre. Se calcula que una tardará cuatro días en dejar libre la línea férrea.

Varios alcaldes han teleografiado al Gobernador pidiendo socorros para aliviar a los vecindarios que quedaron en la miseria.

TREN DESCARRILADO

León.—Cerca de Llanas descarriló un tren de mercancías.

El guarda freno resultó muerto, y tres heridos.

NIÑOS HUÉRFANOS

Ciudad Real.—Dicen de Porzima que en el Cortijo llamado Torno, un matrimonio y tres hijos fueron atacados de viruela.

Fallecieron el matrimonio y dos hijos. El tercero curó. Un vecino se hizo cargo de él, lo entregó al Gobernador quien lo hizo ingresar en el Asilo.

FABRA

Doña Juana María Mulet y Mulet

DE OLIVER

Falleció el 24 de los corrientes en Algaida

después de haber recibidos los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P. A.

Su afligida familia al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, suplican la tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario y funeral que se celebrará el próximo martes día 29 en la parroquial iglesia de Algaida, a las ocho y media.

No se invita particularmente.

El duelo se despide en la iglesia.

No se recibe en la Casa mortuoria.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

Alcance de la tarde

En el Consistorio

SESION DE HOY

A las doce y quince minutos se reunió el Ayuntamiento bajo la presidencia del Alcalde señor Alemany asistiendo los concejales señores Barceló y Mir, Rosselló, Puigserver, Planas, Barrera, Obrador, Oliver y Roca, Muntaner, Mas, Fons, Rover, Bibiloni, Moner, Corbella, Barceló y Caimari, Solá, Llompart, Lladrós, Durán.

Acta y protesta

Se aprueba el acta de la sesión anterior. El señor Corbella se ocupa del acuerdo tomado en la última sesión, de protesta contra los concejales que no asistieron a aquella reunión. Dice que él asistió a la primera convocatoria que no pudo celebrarse por falta de número y que si no asistió a la segunda fue por hallarse en cama. Igualmente se expresa el concejal señor Planas.

El señor Alcalde da las gracias en nombre del Ayuntamiento a cuantos han contribuido en una u otra a evitar la propagación de la epidemia.

Orden del día

Se aprueba sin discusión la orden del día. Se da cuenta de varias cartas de cuatro representantes en Cortes referentes al asunto de subsistencias.

También se da cuenta de otros varios oficios y cartas de orden interior. El señor Obrador se interesa para que se practique una desinfección en la Soledad (Sa punia).

La salud pública

El señor Llompart habla para celebrar la aclimada adoptada para todo Palma en la cuestión de la epidemia, pues incondicionalmente todos han prestado su valioso apoyo. Dice que todos los concejales han trabajado activamente, los que no estaban enfermos, y por ello hacia todos significa su gratitud.

Añade que hay una cuestión importante. Hacen falta mantas y por ello suplican a las familias que las tengan de segundo uso que las cedan para los pobres.

También hace falta leche y por esto desde hoy solo se dará leche condensada a que la pida con receta del médico, pues está demostrado que en muchos casos no está indicada la leche para los enfermos.

Dice que el dinero ha sido distribuido con un acierto que él no esperaba, pues todo ha ido a parar a manos de los enfermos. De ello está muy satisfecho, como de la fiscalización que se hace en todas las operaciones.

El servicio de socorros está organizado, y así como no faltará a ningún enfermo, tampoco se abusará de él sin necesidad. Tiene frases de elogio para el Sr. Fons, que ha llevado con acierto todo lo que se refiere a desinfección, y que la general celebrará el jueves volverá a repetirse.

Dice que está realizando trabajos para que el agua que se pierde y se va al mar pueda desviarse hacia las alcantarillas.

También se ocupa de la labor activa del Sr. Bisbal en el Cementerio, y de los trabajos del Sr. Barceló y Mir, en la cuestión de ataudes.

En lo que se refiere a las defunciones, protesta del sello de 16 reales que cobra el Colegio Médico a todos los que fallecen, y pide se suprima.

Da las gracias al Capitán General y al Gobernador Civil por la ayuda que le prestaron y pide que le sigan prestando todos su apoyo, para poder liquidar con acierto y prudencia la epidemia.

También da las gracias por su labor a todos los empleados de la Casa, y pide que se haga un nuevo llamamiento a las personas adineradas para aumentar la suscripción.

(Entra el Sr. Llompart). Se aprueba por unanimidad la conducta del Sr. Llompart. El Sr. Obrador después de apoyar todo lo dicho, dice que ayer recorrió el Coll d'en Rassa, Molinar y Soledad, y dice que en los tres suburbios hacen falta socorros, especialmente mantas como ha dicho muy bien el Sr. Llompart.

En el Coll hay 250 atacados, en la Soledad 82 y en el Molinar bastantes. El Sr. Solá habla de la cuestión sanitaria en Santa Catalina, confirmando que también allí faltan mantas. Propone la emisión de un empréstito o

que se vote un crédito único y exclusivamente para adquirir mantas a fin de que no falten mantas a nadie.

El Sr. barón de Pinopar apoya todo lo dicho y habla de las dificultades de la desinfección en las domicilios particulares.

El Sr. Llompart propone también una sincera felicitación para todos los médicos agradeciéndoles el apoyo prestado.

Dice que de los grandes fabricantes de mantas se podría adquirir estas suponiendo que las cedería a precio más módico del que se cotizan.

Añade que al Molinar se han enviado ya 50 mantas.

Dice luego que se ha incautado de toda la leche que tenía el fabricante Sr. Cortés.

El Sr. Fons habla de la organización de la brigada sanitaria que con tanto acierto dirige D. Santiago J. Boniní y propone un voto de gracias para el mismo.

El Sr. Bibiloni propone un voto de confianza al Sr. Llompart para adquirir las mantas.

(Entra el Sr. Pou.)

El Sr. Bisbal aprueba todo lo hecho en la cuestión de sanidad y celebra la activa y eficaz labor llevada a cabo por el Sr. Llompart.

Se lamenta no obstante de que no baste a veces el que un concejal pida un recurso para enfermo para atenderlo y tenga que consultarse al Párroco.

El Sr. Llompart dice que todo lo que venga firmado por un concejal debe despacharse sin esperar ningún otro trámite. Así he dado yo las oportunas órdenes y me complazo en manifestarlo al Sr. Bisbal, rogándole además a él y a todos los concejales que incluyan en el recurso.

Y después de otras breves indicaciones y de aprobarse todo lo propuesto se levanta la sesión a las 1^{as} 25 de la tarde.

MEDIDAS SANITARIAS

Circular de Sanidad

Revisiendo la actual epidemia en muchos casos un carácter maligno efecto de no guardarse con rigor en muchos casos la preservación a los contactos infecciosos, según el parecer de la Junta provincial de Sanidad, se hace indispensable desarrollar una enérgica campaña de esterilización de todo objeto contaminado o contaminable y en ese sentido, procurarán los Sres. Alcaldes, llevar a la práctica con toda urgencia las siguientes medidas sanitarias.

a) Las diligencias que prestan servicio entre pueblos de la isla y esta Ciudad o entre aquellos y estaciones ferroviarias, serán desinfectadas diariamente dos horas o menos, antes de la salida de las mismas para esta ciudad en la siguiente forma.

En el piso del coche será sustituida la esterilla por un trozo de linoleum o cualquier otra tela impermeable y será lavado cada día en la ocasión indicada con soluciones fenicadas al 3 por 100 o de sublimado al 1 por 100. Todas las fundas de los almohadones, asientos, etc., serán cambiadas de limpio cada día, para lo cual los encargados se proveerán de las necesarias mudas, y si lavarse se pasarán por lejía. Toda la superficie interior será pulverizada diariamente con las soluciones apuntadas y el exterior de la caja, ruedas etc. serán pulverizadas las primeras con las soluciones dichas y bañadas las segundas con zotal. Las guarniciones lavadas con creolina o zotal. Se procurará inspeccionar diariamente el cumplimiento de este servicio.

b) Organizar una campaña de desinfección empezando por los edificios públicos, los locales de uso colectivo y extendiéndose a los domicilios particulares. Se debe empezar por sanear y asear escrupulosamente las viviendas y después se practicarán desinfecciones periódicas, para lo cual es conveniente que se publique un bando dando instrucciones.

c) Las localidades que puedan contar con una enfermería bien aislada, procederán seguida a su instalación con objeto de aislar a todo enfermo que sufriendo complicación peligrosa a juicio de los médicos, y creyendo en su domicilio de las necesarias condiciones sanitarias, debe ser trasladado a él.

d) Se debe procurar la mayor pulcritud y cuidado en la práctica de traslado de cadáveres y sepelios, trasladando al depósito por el camino mas breve los fallecidos y procurando que los sepultureros vistan blusas protectoras, en dichas operaciones, vigilándose por los guardianes del Cementerio que practiquen frecuentes lavados de las manos y cara, con soluciones desinfectantes y que no coman en el Cementerio.—Palma y octubre 28 de 1918.—El Gobernador Civil, Ubaldo de Rivas.

Hablando con el Gobernador

Esta mañana al hablar con el Gobernador nos manifestó que las noticias que recibe de los pueblos acusan que en algunos de ellos está estacionada la epidemia y en otros aumenta.

De estos últimos se ha pedido nuevamente con gran insistencia que sean enviados allí leche y medicamentos, pues se carece de ellos. Nuestra primera autoridad civil ha telegrafado al Ministro, pidiéndole medicamentos.

Nos dijo el señor Rivas que enterado de que ayer se celebraba un baile de salón en el Teatro Victoria de Santa Catalina, ordenó que fuera suspendido inmediatamente, y que el mismo señor Llompart en persona, que fué quien lo denunció, marchó a cumplir la orden.

Igual orden ha dado para una academia de baile instalada en Santa Catalina.

Hablando de la cuestión de teatros y espectáculos públicos nos dijo el señor Rivas Cano, que la Junta de Sanidad se había ya ocupado de este asunto y que en vista de que en Palma se va iniciando un principio de normalidad sanitaria, piensan tomar sobre ello medidas especiales.

No cabe duda, nos dijo el Gobernador, que los espectáculos públicos contribuyen al levantamiento del espíritu y que a los teatros acuden los convalidados en busca de solaz y esparcimiento.

No hay que ocultar que la reunión de los convalidados con los enfermos podría dar lugar a nuevas invasiones y por lo tanto hay que evitarlo.

Así pues, lo acordado es que uno de estos días se ordene al cierre de todos los cines que permanezcan abiertos, cierre que coincidirá con la declaración oficial de que ha desaparecido la epidemia, y cuyo cierre durará ocho días, período suficiente para que desaparezca el peligro del contagio.

Después se girará una detenida inspección sanitaria de todos los teatros y cines para ver si reúnen las condiciones higiénicas debidas y seguidamente se autorizará la reapertura.

Noticias varias

—Esta mañana por la brigada de limpieza del Ayuntamiento ayudado por el bombillo a vapor se ha procedido a la limpieza con agua a presión de todas las fachadas, calles y algunas habitaciones de la barriada del Puig de San Pedro.

La citada operación ha continuado esta tarde habiendo sido presenciada y dirigida por los señores Fons y Pou.

—El señor Gobernador ha dado terminantes órdenes a la policía, para que mande cerrar todos los salones de baile que actúan, así en Palma, como también en el Arrabal de Santa Catalina.

Las malas condiciones higiénicas de los edificios locales, ha obligado a las autoridades a tomar tan enérgica resolución.

—La suscripción abierta por el Ayuntamiento para socorrer a los enfermos y atender necesidades sanitarias asciende a 45.156.

Han sido satisfechas las siguientes partidas:

Socorros en metálico a pobres enfermos. 1.859'20

Transportes y gratificaciones. 131'00

Asistencia y sirvientes. 1.632'50

Brigada Sanitaria. 870'00

Invertido hasta el día 28 (12 de la mañana). 4.492'70

—Se han adherido a los médicos de la casa de Socorros varios facultativos para visitar los enfermos de los suburbios, y auxiliar la excesiva visita de la capital.

—Para empleados y dependientes del Ayuntamiento se ha destinado una cantidad, de la que hasta hoy se han distribuido 370 ptas. y dos cajas de botes de leche condensada.

—Se ha ampliado hasta 25 hombres la brigada sanitaria, que era de diez, y se les ha dotado de aparatos de desinfección, y trajes de trabajo y caretas para respirar sin peligro los gases desinfectantes.

—Esta mañana ha tenido lugar la desinfección del barrio del Puig de San Pedro, operación que bajo la acertada dirección de los señores Boniní y Martínez han realizado 12 hombres de la brigada sanitaria.

Se ha empleado para ello el bombillo a vapor y todos los empleados iban con el traje y caretas ideadas expreso por el señor Boniní.

Han sido desinfectadas las viviendas en las cuales hay o ha habido enfermos de las calles de la Pólvora, Bueyes, Olivera etc., y además con la manquera del servicio de incendios han sido regadas las escaleras, sótanos y fachadas de todas las casas de aquella barriada.

Las calles han sido regadas con cal y creolina. Ha salido muy elogiado este servicio ordenado por el señor Fons.

GACETILLAS

A las primeras horas de la mañana nos ha sorprendido la desagradable noticia de haber fallecido en Sóller el distinguido joven abogado, nuestro estimado amigo D. Martín Marqués y Canals, hijo de nuestro buen amigo el propietario D. Martín.

Era el señor Marqués persona que se conquistaba el aprecio y estimación de cuantos tenían ocasión de tratarle por las relevantes dotes que le adornaban.

Su muerte será sentidísima no tan solo en Sóller sino en Palma en donde estaba relacionado el joven Marqués con las más distinguidas familias.

Reciban sus desconsolados padres y hermanos nuestro más sentido pésame, y descansen en paz el alma del malogrado joven por lo cual elevamos a Dios nuestras oraciones.

Un descuido peligroso.—Anteanoche al pasar un vecino por la calle del Socorro notó que de la casa número 91 salía un fuerte olor a gas.

Sorprendido por ello, con ayuda de otros vecinos, procedió a abrir la citada casa encontrando a cinco personas medio ahogadas, las cuales fueron atendidas por el médico señor Piza.

La causa del accidente fué que inadvertidamente quedó abierta una llave del contador.

El día de ayer.—Durante la mañana de ayer reinó espléndido sol siendo muchas las personas que se trasladaron a las afueras de la capital para gozar de la espléndida del día.

Por la tarde, gruesos nubarrones oscurecieron el firmamento presagando en atardecer de lluvia.

Embarque de ganado.—Anoche, en el vapor Rey Jaime I fué embarcada una partida de 24 mulos, con destino a Barcelona.

Incendio.—En una casa del camino de Ronda, se declaró anoche un pequeño incendio, que gracias a la oportuna intervención de unos vecinos que acudieron a sofocarlo, no tomó graves proporciones.

Se quemó un jergón de paja.

El almendrán.—El precio del almendrán en Lluçmayor, se cotizó el sábado último a razón de 84'00 pesetas los 42'37 kilos.

El almendrán en Felanitx el pasado sábado se pagó a razón de 85'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

—El exceso de trabajo y la sobre actividad que invertimos en las luchas modernas nos obligan a gastar más fluido nervioso del que en realidad podemos desarrollar. Ello engendra una debilidad que al aniquilar nuestro organismo, nos priva de un sueño tranquilo y reparador y de una nutrición feliz. Tamaños estragos se curan radicalmente con el uso del tónico Jarabe de Hipofosfitos Salud, único aprobado por la Real Academia de Medicina y el único que en sus 28 años de existencia no ha podido substituirse cuando se trata de combatir la neurastenia, hipocondría, dolor de cabeza y temblor de piernas. Todo frasco legítimo ostenta en tinta roja las palabras Hipofosfitos Salud en cualquiera exterior.

—La obesidad se vence radicalmente con «Hierbina Pelece», que disuelve las grasas por fricciones. Resultado seguro.

Comp.ª de los Ferrocarriles

DE MALLORCA

Como necesidad impuesta por las circunstancias, a partir del lunes día 28 del corriente mes, inclusive, hasta nuevo aviso, regirán solamente en las líneas de esta Compañía los servicios para pasajeros que a continuación se expresan:

Palma a Manacor, Felanitx y La Puebla a las 7'50 y a las 14'15.

Palma a Santanyá a las 7'30 y a las 14'20.

Manacor a Palma a las 6'40 y a las 17'15.

Felanitx a Palma a las 6'40 y a las 17'.

La Puebla a Palma a las 6'55 y a las 17'25.

Santanyá a Palma a las 6'15 y a las 17'15.

Los indicados trenes admitirán y dejarán viajeros en todas y para todas las estaciones de las líneas respectivas.

Palma 26 de Octubre de 1918.—La Dirección.

Más telegramas

Champagne maurista

Madrid 27 (12 n.)

El champagne ofrecido al señor Goicoechea, se ha visto concurridísimo.

Los señores Osorio y Gallardo y Goicoechea pronunciaron varios discursos, felicitándose de que los mauristas hayan conseguido la finalidad del maurismo, que era la rehabilitación del señor Maura.

Se abogó para llevar a cabo un amplio grupo de concentración que comprenda el maurismo y el tradicionalismo, a parte del pleito dinástico, a fin de que los católicos procuren atraer a las masas neutras para defender a España, olvidando todos los odios, siendo nuestro lema: «Nadie incompatible con nosotros, siempre convencido y desinteresado.»

Las próximas sesiones de Cortes

El próximo jueves se leerán en el Congreso los presupuestos para 1919.

Se habilitará mayor número de sesiones para legalizar rápidamente la situación económica.

El martes intervendrá el señor Dato en el debate internacional. Definirá la situación del partido conservador en los problemas pendientes.

Es probable que el viernes se celebre Consejo en palacio. En él se tratará de la nueva fase del conflicto europeo en todos los problemas pendientes.

La epidemia reinante

Madrid 27 (10 n.)

En los centros oficiales se carece de noticias.

Sábese por conducto del Gobernador que la epidemia decrece en Barcelona; ayer solamente se registraron 216 defunciones.

En la provincia de Alava un pueblo entero está atacado, estando enfermo todo el vecindario, menos 2 vecinos, uno de ellos es el Cura-párroco que asistía a todos.

El lunes se reunirá el consejo de sanidad.

La guerra europea

Doa noticias de guerra

Madrid 27 (10 n.)

Basilea.—Se desmiente la supuesta iniciativa de desmovilización en Austria.

Se ha publicado un decreto relevando a Ludendorff. El decreto dispone que el regimiento del Rhin inferior que mandaba este general se le denomine regimiento de Ludendorff.

Evacuación de Gante

Madrid 28 (10 m.)

Amsterdam.—Según las últimas noticias, los alemanes evacúan Gante.

Los alemanes prohibieron a los habitantes salir y dieron orden a los panaderos para amasar pan para dos días a fin de que los habitantes tengan que salir.

Submarinos con bandera blanca

Copenhague.—Frente a las costas noruegas se vieron numerosos submarinos navegando en la superficie con bandera blanca, con rumbo al Sur, los cuales saludaban al paso de los buques mercantes.

Un artículo del «Times»

Londres.—El periódico «The Times» publica un largo y encomiástico artículo de un corresponsal en San Sebastián, el cual dice: Que el Rey es el llamado a efectuar en España, los ideales democráticos del país, de lo contrario se derrumbaría sin monarquía.

Nuevo presidente

Madrid 27 (10 n.)

Viena.—Ha sido nombrado Presidente del Consejo de Ministros austriaco y ministro de Negocios extranjeros, M. Andrássy.

Servicio aéreo

Del 1.º al 15 de diciembre se inaugurará el servicio correo entre New York y Chicago.

El viaje durará 10 horas y cada aeroplano conducirá 28 mil cartas.

La dimisión de Ludendorff

Berlin.—Dicen de Berlín que el Kaiser ha aceptado la dimisión del generalísimo Ludendorff, el cual queda en situación de reemplazo.

Valencianos abandonada

Hayre.—Una patrulla de tropas aliadas avanzó en la línea férrea de Quesnoy, observando que en Valenciennes no se notaba ningún signo que denunciase la presencia de los alemanes; se lanzaron varias patrullas de caballería, regresando al poco tiempo, comunicando que la ciudad está abandonada por el enemigo.

Vapor que naufraga

Madrid 28 (1'50 m.)

Vaconvert.—Se ha desencadenado una terrible tempestad.

Naufragó el vapor *Princesa Sofía* procedente de Skavay con 268 pasajeros y 75 marineros.

Cambio de mando.—Si invita a abdicar

Madrid 28 (10 m.)

Zurich.—Dicen de Berlín que habrá importantes cambios en el Cuartel general.

Es posible que el Gobierno tome el mando de los ejércitos de mar y tierra.

Muchos periódicos, incluso los conservadores invitan al Kaiser a que abdique.

Evacuación de Amberes

Londres.—Según el «Nieuw Rotterdam» cuantos particulares alemanes residen en Amberes, recibieron órdenes de abandonar la ciudad el día 24 de octubre.

Consejo de Ministros

París.—Mr. Clemenceau ha anunciado que próximamente se reunirá el Consejo de Ministros de los Gobiernos aliados los cuales examinarán la situación política militar, tomándose decisiones mancomunadas.

La dimisión de Ludendorff

Basilea.—A partir de hoy los comunicados alemanes en lugar de llevar la firma de Ludendorff, llevarán la del jefe del Estado Mayor de los ejércitos en campaña.

Llegada de representantes checos

Madrid 28 (10 n.)

Zurich.—Una delegación compuesta de representantes de los partidos checos de la Cámara de Diputados austriacos llegó a esta ciudad para reunirse con los ministros del Gobierno checo eslavio que se formó recientemente con residencia en París.

Las autoridades austriacas no pusieron obstáculos para que pudieran salir de Austria.

Los Delegados citados irán a Lansanna para conferenciar con los representantes del Gobierno checo-eslavio.

Austria acepta la paz de Wilson

La paz separada

(Urgente)

Madrid 28 (1'50 t.)

París.—El ministro austriaco Andrássy ha remitido a Washington contestación a la nota yankee de 18 de Octubre.

Dice así la nota: «El pueblo austro-húngaro acepta las condiciones del armisticio para la paz que propone el Presidente Wilson, por lo cual el Gobierno austro-húngaro, sin esperar el resultado de otras negociaciones, se declara dispuesto a entrar en discusión separada con los estados enemigos para el armisticio y para la paz.»

Termina rogando a Wilson que tome las medidas preparatorias para establecer las negociaciones.»

FABRA

CASA FONT, Constitución, 88

Camisería, Corbatería, Novedades Géneros de punto

La Casa mejor surtida y que vende más barato Últimas Novedades

Gran surtido de trajes interiores en lana y algodón para Señoras y Caballeros. --- Boinas de todos colores. --- Gacetas es Medias, Bufandas, Abrigos para Señora. --- Cuellos, Puños, Camisas para Señora y Caballero. --- Franelas, Géneros blancos.

Expléndido surtido de CORBATAS

Esta Casa destina el 2 por 100 del importe de las ventas al contado durante la epidemia, a socorro de las familias pobres atacadas.

PRECIO FIJO

¡ La Higiene en la Familia !



No hay casa, por modesta que sea, en la que no se pueda preparar instantáneamente la mejor agua de mesa, la mejor agua de régimen, y la más eficaz de las aguas minerales en estado naciente. Todos los artríticos saben que los

LITHINÉS del D^r GUSTIN

contienen los principios activos de los manantiales más reputados: constituyen la cura más rápida á seguir, en toda edad, para impedir el desgaste general del organismo y curar los enfermos de las afecciones de los

Riñones - Hígado - Vejiga - Articulaciones

Para disolver en un litro de agua un paquete de Lithinés del D^r Gustin, para obtener un agua mineral deliciosa al paladar, lo mismo para que mezclada á toda clase de bebidas á las cuales se mezcla fácilmente y principalmente al vino, al cual da un gusto muy agradable.

Con una caja de 12 paquetes pueden obtenerse 12 litros de agua mineral. -- Precio: 1.20 PTAS.

Depositorio único para España: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria, BARCELONA y en todas las buenas farmacias y almacenes.

Fuera Bragueros

HERNIAS: Curación sin operación y en poco tiempo sin aparatos, por nuevo sistema natural que inutiliza a los imitadores.

El tratamiento del Dr. Bellodé es radical y científico. El 2 de Noviembre próximo a las 8 de la mañana llegará a Mallorca hospedándose en el Gabinete del señor Palmer, Unión 12, el Director del Instituto Internacional de Ortopedia D. P. Pueyo Bellvé (cirujano Protésico) donde tendrá la consulta sábado y domingo.

En Barcelona todos los días calle de Cortes, número 500 piso 1.^o

Cobras lecheras

Se venden, Informes, A. CAÑELLAS, Huertos 49, los sábados de 1 a 2.

Venta de un café

Se desea vender uno, situado en punto muy céntrico y con buena clientela.

Informes Centro de Anuncios.

Trajos y abrigos

A medida, alta novedad, de elegante corte los días 12, 14 y 16 duros, valen doble.

Hechuras Con forro de 1.^o a 5 y 6 duros. Taller de sestería en competencia con las mejores en todos los modernos adelantos del arte. Calle de Siete Esquinas 17, principal, entre Colón y Platería.

SE ALQUILA

Piso primero derecho y segundo izquierdo de la calle de Santo Domingo 12, con agua e instalación eléctrica y timbres. Informes, piso primero izquierdo.

Se alquila

Un segundo piso en la calle de Qabot, número 7, que reúne toda clase de comodidades, con agua a grifo y terrado. Pazós, Olmos 169.

PERDIDA

Se ha extraviado un p. propiedad, guero, color blanco y choc later, rabo cortado, ha tenido heridas en las orejas a tienda por «Pa». Se gratificará su devolución. Calle María Cristina, n.º 52, 1.º (Ensench), Palma.

¡ LAS ENFERMEDADES SALEN CARAS !



... pues, además de lo que he sufrido, abrevia la vida. Por eso y como la mayoría de ellas tienen por origen las impurezas de la sangre, conviene no solamente defender á ésta contra los venenos y los microbios, sino purificarla y hacerla más rica. Tal es la misión del

Depurativo Richelet

verdadero regenerador de la sangre y cuya acción rápida y poderosa preserva contra el mal. Como preventivo, deberá observarse el tratamiento con el menos 2 veces en el año. Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías. Laboratorio L. Richelet, de Sedán, 6, r. de Belfort, Bayonne (Francia).



TRATAMIENTO MODERNO de la BLENORRAGIA (Purgaciones) CISITIS, GOTA MILITAR y demás enfermedades de las vías urinarias con las Sales e Inyección Weiss

Vd. por el solo prór. curarse sin la consulta del médico y nadie se enterará de su enfermedad. Usando la especialidad de Weiss, ahorrará tiempo y dinero. H. WEISS Y C NEW YORK. De venta en las principales farmacias del mundo.

CEREBRINO MANDRI

CALMA Y SIEMPRE LAS CURA JAQUECAS, MIGRAÑAS, NEURALGIAS, DOLORES NERVIOSOS Y REUMÁTICOS. DE VENTA = FARMACIAS Y CENTROS DE ESPECÍFICOS. Depósito general, Ancha 25, Barcelona.

¿¿Puede tenerse un pecho duro y hermoso??

Usando a diario, cuatro o cinco GOTAS de AGUA ORIENTAL que son suficientes para obtener en poco tiempo un pecho HERMOSO, bien desarrollado y DURO, de una belleza seductora, que constituye el mejor encanto de la mujer, al propio tiempo perfecciona el busto, volviéndolo de un conjunto de líneas armoniosas, puede usarse sin peligro de ninguna clase, pues es de uso externo. Con pocos frascos se notan los efectos. Frasco con instrucciones, 7 pesetas. Depósito: LA ORIENTAL, Bartolomé Quetglas, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

Gato de Angola

Se ha extraviado un gato Mahr. Se gratificará en 5 pesetas al que lo devuelva calle Unión 43 principal.

¡¡SEÑORAS!!

AGUA DE LA REINA STER. La mejor aristocracia de la mujer es la belleza. Para adquirirla y aumentar es preciso usar AGUA DE LA REINA STER. Unico producto inofensivo que hermosea el rostro agrandando los ojos y hermoseando los párpados. También blanquea la cara dejándola de una belleza seductora. Depósito: LA ORIENTAL, Bartolomé Quetglas, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

Linea Pinillos

Viajes directos de este puerto para los de las Antillas

Para San Juan de Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba y Habana saldrá de este puerto el día 31 de Octubre el vapor

Martin Saenz

admitir carga y pasaje para dichos puertos. NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 26, 28 y 29 del corriente. Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubiertas. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi. Para informes dirigirse al Comisario de la Compañía en esta

BLENORRAGIA CISITIS PROSTATITIS

CURACION SEGURA y EFICAZ por el

SANTAL BLANC

Unico Tratamiento Eficaz de los Casos más Rebelde

El Frasco: 6 Ptas. - F. BLANC, F. NARBONNE (Francia). - En Venta en todas Farmacias de España

Gotas Madres Sulfurosas de Bar

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, es la medicación sulfurosa por excelencia. Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se emplean en las herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc., y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas. Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc. Con las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se tiene toda la medicación sulfurosa a domicilio. PRECIO DEL FRASCO 3 PSETAS. Depósito: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valenzuela

CALLICIDA PIZA

Extirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico. Una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito, Farmacia Rprey, plaza de Antonio Maura.



No seas tonta, abuelita, y escuchas a tu nietecita: Suprime tanta pintura, usa Crema PECA CURA y lograrás ser bonita.

Jabón, 1'40.—Crema, 2'10.—Polvos, 2'20.—Agua cutánea, 5'50 ptas.—Agua de Colonia, 3'25, 5, 8 y 14 ptas., según frasco. Creación de Cortés Hermanos, Barcelona.

Torno

para tamizar harinas hay uno para la venta. Inf. en ar.º, Centro Anuncios.

SE VENDE UNA GALERA

nueva, de cuatro asientos. Informarán San Miguel, 220.

Señoras

Si desearis economía y vestir con gusto y moderno corte, GAMBOA, Sastre-modista os costará 20 pesetas por hechuras de un bonito traje o abrigo, Calle de Siete Esquinas 17 principal, entre Colón y Platería.

Grandes Almacenes

Se alquilan unos, situados en el Ensanche de esta ciudad entre las carreteras de Macacor y Luchmayor con salida por ambas vías. Inf. en ar.º, Sindicato 187--2.^o

Industria acreditada

Se desea traspasar por retirarse su dueño del negocio. Capital disponible de 16 a 17 mil pesetas. Informes, Centro de Anuncios.

MUEBLES

Se venden al contado y a plazos a precios económicos. Pisos Atenlo Murs, 2.